

AIDER LES GENS À S'AIDER EUX-MÊMES

# LE CRDI

du CANADA  
dans les  
AMÉRIQUES

**DEPUIS 1970,  
LE CENTRE DE  
RECHERCHES POUR  
LE DÉVELOPPEMENT  
INTERNATIONAL  
(CRDI), UNE SOCIÉTÉ  
D'ÉTAT CANADIENNE,  
AIDE LES CHERCHEURS  
ET LES COLLECTIVITÉS  
DES PAYS EN  
DÉVELOPPEMENT À  
TROUVER DES  
SOLUTIONS À LEURS  
PROBLÈMES SOCIAUX,  
ÉCONOMIQUES ET  
ENVIRONNEMENTAUX.  
VOICI  
QUELQUES-UNES DES  
ACTIVITÉS DU CRDI  
DANS LES AMÉRIQUES.**

## EN LIGNE AU FIN FOND DU PÉROU

Dans une hutte à toit de paille, à la lisière des Andes péruviennes et de la jungle amazonienne, une vision inhabituelle annonce une révolution : un ordinateur installé sur une table de planches rugueuses affiche des pages Web. Cet ordinateur appartient à Marankiari Bajo, un village indigène du peuple asháninka, et est branché à Internet par un émetteur à haute puissance. Même si cette petite collectivité, située à 400 kilomètres de Lima, est éloignée, elle est en contact avec le reste du monde. Fait peut-être encore plus important pour les villageois, l'ordinateur leur permet aussi de se réseauter aux autres communautés asháninka des alentours. Jusqu'à tout récemment, ils n'avaient même pas le téléphone.

Les Asháninka ne voient pas en Internet le fer de lance d'une invasion culturelle du Nord. Ils estiment plutôt qu'il s'agit d'un

outil qui leur permet d'affermir et de perpétuer leur propre culture, et de faire naître un sentiment d'appartenance communautaire au sein des quelque 400 villages asháninka dispersés dans toute l'Amérique du Sud.

Grâce à l'appui du CRDI, les villageois apprennent à profiter des avantages économiques qu'Internet peut leur procurer. Par exemple, Internet les aide à déterminer le meilleur moment de se rendre au marché de Lima pour y vendre leurs produits. Ils savent désormais si les prix du marché sont intéressants avant même de quitter leur village, si bien que leur situation économique s'est déjà sensiblement améliorée. Internet leur offre également des possibilités d'alliances stratégiques non seulement avec les communautés avoisinantes, mais aussi avec les Premières Nations du monde entier.

• suite à la page **20**

Mino-Eustio Castro (à droite),  
directeur de projet, village de  
Marankiari Bajo, au Pérou



photo : Ricardo Gomez, CRDI